el tema de dos maneras diferentes: proponiendo una concepción propia sobre el particular; exponiendo sumariamente o en una visión compendiosa las ideas pertenecientes a otros pensadores. Schaeffler ha encontrado que ninguna de estas maneras responde a la mentalidad de su libro. Por eso ha elegido un camino, que podríamos decir casi intermedio: tratar cuestiones, que en diversas épocas de la Historia han tenido significado filosófico y sentido religioso; plantear soluciones a los problemas suscitados; determinar métodos apropiados para dar respuestas convenientes. De aquí los diversos capítulos donde se expresan los diferentes tipos de Filosofía de la Religión comenzado por el más antiguo, el de crítica de una conciencia prerracional, hasta la Fenomenología de la Religión y el Análisis del lenguaje religioso. El material presentado es abundante, aunque —y no puede ser de otro modocon un determinado criterio, que necesariamente excluye temas también importantes. Pero como ya lo hace notar el autor, la obra no es una descripción de las filosofías de la religión, ni una exposición de los hechos religiosos.

HISTORIA DE LA FILOSOFIA

H. Giannini Iñiguez, Tiempo y Espacio en Aristóteles y Kant, Editorial Andrés Bello, Santiago, 1982, 124 págs. El problema que mueve al autor es básicamente el de la temporalidad como razón de dispersión, o de convergencia. Para él la convergencia universal es un sentimiento que se le impone y determina exigencias de tipo religioso, intelectual y político. Su libro es previo para una formulación coherente de esas exigencias. Se limita a reflexionar sobre dos textos de la Física de Aristóteles, y sobre parte de la Crítica de la Razón Pura de Kant.

Platon, Werke V: Phaidros, Parmenides, Briefe, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1983, 481 págs. En esta edición bilingüe, griega-alemana, el texto griego ha sido tomado de "Les Belles Lettres" según están establecidos por L. Robin, A. Dies y J. Souilhé. Para la traducción alemana tratándose del Fedro y del Parménides se ha propuesto la de Schleiermacher con las acomodaciones pertinentes. Para las Epístolas, no contándose con una conveniente traducción, se hizo una nueva, en la cual se ha procurado allanar las dificultades conservando lo más posible el texto original. Hay numerosas notas en vista de una mayor comprensión del texto, o de los personajes presentes. Una edición bilingüe que recomendamos.

H-P. Falk, Das Wissen in Hegels "Wissenschaft der Logik", Karl Alber, Freiburg/München, 1983, 198 págs. La obra El Saber en la "Ciencia de la Lógica" de Hegel, trata este asunto capital en una nueva perspectiva, donde especialmente se consideran los aspectos de teoría y de subjetividad. Los temas tratados presentan las cuestiones más relevantes: Lógica de la Cualidad, Metódica relevancia de la Dialéctica, Lógica de la Absoluta Negatividad, Aparecer Absoluto, Planteo en vista de una filosofía trascendental de la Subjetividad, la Realidad. El autor en el presente estudio ofrece un nuevo aporte al conocimiento de esta obra fundamental para el pensamiento hegeliano.

Cl. - A. Scheier, Kierkegaards Ärgerniss. Die Logik der Faktizität in den "Philosophischen Bissen", Karl Alber, Freiburg/München, 1983, 102 págs. La obra, El Escándalo de Kierkegaard. La lógica de la facticidad en los "Fragmentos Filosóficos", se propone mostrar que el pensamiento central, la fuente, a partir de la cual han provenido las concepciones fundamentales del pensador danés, como ser su dialéctica, los estadios, la interioridad, la

angustia, la desesperación, etc..., consiste en el "escándalo" según la perspectiva kierkegaardiana. El trabajo de Scheier resulta sugerente y no deja de utilizar una conveniente comparación con Feuerbach y Schopenhauer para probar mejor el valor de sus afirmaciones, así como citaciones pertinentes, que manifiestan las ideas de diversos y famosos autores relacionados con el tema.

- O. Pöggeler, Heidegger und die hermeneutische Philosophie, Karl Alber, Freiburg/München, 1983, 448 págs. El libro, Heidegger y la Filosofía hermenéutica, reúne diversos trabajos sobre estos dos temas siempre sugerentes. La exposición contempla la situación actual de Heidegger ante el pensamiento filosófico de autores, que se sitúan entre los más importantes, como ser Ricoeur, Gadamer, Buber, por citar algunos. El estudio, además, profundiza cuestiones fundamentales en la obra heideggeriana y expone la "Geschichtlichkeit" de los trabajos tardíos. Finalmente Pöggeler trata la Filosofía Hermenéutica para darle su verdadero sentido, sin perder de vista las opiniones contrarias. Obra seria con abundantes citaciones, donde se presentan numerosos pensadores, resulta una buena ayuda, cuando se quiere alcanzar un conocimiento más "perfecto" de un "pensar" rico, pero nada fácil.
- F. Soler, Apuntes acerca' del pensar de Heidegger, Editorial Andrés Bello, Santiago, 1983, 236 págs. El autor ha dedicado más de tres décadas al estudio de Heidegger, y a su confrontación con otros filósofos relevantes, especialmente con Ortega y Gasset. El presente libro expone resultados significativos de este pensador prematuramente desaparecido. Consta de dos partes. La primera está dedicada al pensar de Heidegger básicamente en lo que dice relación al "ser", a su "olvido" y a su "superación". La segunda gira en torno a la contraposición Ortega-Heidegger, en la cual hacemos resaltar la presentación del texto de Heidegger sobre Ortega, las referencias de Ortega respecto a Heidegger, y la exposición de lo que para Soler son los conceptos realmentes "importantes". Numerosas notas completan la obra.

ETICA Y FILOSOFIA SOCIAL

K. Adam, Philosophie der Sozialwissenschaften, Karl Alber, Freiburg/ München, 1983, 409 págs. El título, Filosofía de las Ciencias Sociales, indica una amplitud temática, que necesariamente obliga a considerar los aspectos más comunes y relevantes, al mismo tiempo que parece exigir una flecha indicadora hacia la integración de las perspectivas. En el trabajo del autor, que ha tenido bien en cuenta las obras de otros pensadores (Weber, Kaufmann, Popper, Kaplan, etc....), pero ha sabido dar nuevo ordenamiento al material según su propio punto de vista. La elección de los temas, los cuales ciertamente no pecan por escasez, es acertada y, por así decirlo, fundamental, pues se exponen las cuestiones básicas y esenciales, como ser, y vayan como ejemplo, los aspectos ontológicos, los aspectos gnoseológicos, los tipos de leyes, la historicidad los aspectos pragmáticos, etc.... Al final de su libro Adam propone una selecta bibliografía para una mayor complementación o profundización de los asuntos tratados. Hay un buen índice onomástico y de materia.

A. Baruzzi, Einführung in die politische Philosophie der Neuzeit, Wissenschafliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1983, 242 pags. Un tema interesante es el tratado en esta obra, Introducción a la Filosofía Política de la Epoca Moderna, pues en último término consiste en la relación entre